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奖章背后的故事
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王宏哲

□本报首席记者 边磊/文 通讯员 何威/摄
首创垃圾按物料分选法

■他带领职工小改小革， 让垃圾处理效益翻番
■他把创新当成了习惯， 实现垃圾按物料分选
■他将理论应用于实践， 完善分选的四大制度
■他就是北京环卫集团小武基大型固废分选转运站职工、 全国五一劳动奖章获得者———

“小武基分选转运站正在定
制开发一个设备管理系统， 简单
说就是建立一个设备管理数据
库， 并且把它并入现有的业务信
息系统， 实现高效管理。” 王宏
哲扶了一下镜框， 眼神里透出满
满的自信。 38岁， 正当年， 他获
得了全国五一劳动奖章： “荣誉
都是大家给的， 没什么好说的。
我可以跟你聊聊垃圾分选转运的
事儿。”

把创新当成习惯
首次实现按物料分选垃圾

“创新在我们这儿已经形成
了习惯， 要使小武基始终走在首
都乃至全国环卫设施的前列， 就
不能只做运行， 还要出新， 为分
选转运站的发展探索道路。” 接
受记者采访时， 在北京环卫集团
小武基大型固废分选转运站车间
里， 王宏哲跟两个技术人员正聊
着前一晚设备保养等情况， 确保
一切正常后才离开。 作为小武基
大型固废分选转运站站长， 王宏
哲每天上班的第一件事就是去各
个部门转一圈。

王宏哲是学机械的， 但以前
并没有做技术工作， 来到小武基
分选转运站后， 他兜里揣上一个
小笔记本， 天天到车间跟着看、
跟着学 ， 掌握了所有设备的情
况。 利用设备大修的机会， 他带
领职工把两条分选线的共用皮带
截开， 再加上一些技术手段， 把
分选转运站的日处理量从980吨
增加到2000吨， 相当于在不增加
投入的情况下， 又增加了一个分
选转运站。

2008年， 奥组委对小武基分
选转运站的分选能力提出了更高
要求， 所以要增建一个精分选车
间， 常规方法半年才能完成的工
程现要求三个多月完成， 这可愁
煞了大伙儿。 作为这一工程的现
场负责人， 王宏哲主动找设计、
施工、 监理等单位讨论， 提出了
“交叉作业、 立体施工” 的方法，
得到了上级领导和合作单位的支
持， 保证了精分选车间按时建成
使用， 在国内首次实现了按物料
材质进行精确分选。

为了鼓励创新， 王宏哲牵头
成立了 “王宏哲创新工作室 ”，
在他的带领下， 工作室每年上报

集团并实施的创新项目都在二十
项以上。 污水处理厌氧沼气燃烧
状况自动监测报警、 B9压装站液
压系统国产化改造等多项技术创
新均取得了良好的社会效益与经
济效益。

“创新的另一个目的是锻炼
人。” 王宏哲说， “我们是生产
单位， 没有专门的培训人员， 也
不可能为了培养新员工把设备停
下来让他拆了对着图纸看， 怎么
办呢？ 通过创新。” 确定了一个
项目后， 他就把涉及到的新知识
列成目录， 让项目成员每人准备

其中一部分 ， 然后给其他人讲
解， 形成资源共享。 动手的时候
两人一组， 一个操作， 另一个记
录， 下次两人互换。 通过这种方
式提高了员工的技术水平， 更重
要的是增强了大家的创新意识和
团队意识。

将理论应用于实践
完善分选四大体系管理制度

“我2006年从北大光华MBA
毕业时， 论文研究方向是知识管
理， 但没想到能直接应用到分选

转运站的管理上。” 王宏哲谈起
这个巧合时说， “把隐性知识固
化下来成为公司资产， 避免因为
人员流动造成的隐性知识流失，
这是我当时的主要观点。 来小武
基以后， 我发现技术人员的各种
招儿都是在脑子里的， 他们自己
也讲不出来 。 于是我想了个办
法， 就是在检修记录上下工夫。”

垃圾处理设备某些部分的精
细程度非常高， 一些整装进口设
备的机械加工和装配均超出了国
内水平。 出现故障后， 维修人员
多是靠经验， 经验不灵的时候就
挨个儿地方试， 虽然最后也能让
机器再转起来， 但是维修效率较
低。 王宏哲要求技术人员做检修
记录时明确四点 ： 一是故障现
象， 二是分析思路， 三是检修过
程和结果， 四是总结出解决类似
问题的最佳方法。 每次的检修记
录还会被分类补充到设备管理和
维修手册里 ， 不仅方便随时查
阅， 还可直接作为新员工的学习
资料。

王宏哲还结合分选转运站运
营的特点， 完善了安全、 生产、
设备技术和环保运行四大体系管
理制度。 明确了各级、 各岗位的
工作职责 、 工作标准和考核细
则。 同时， 每次让不同的职工代
表参加全员考核会， 保证考核的
公开透明。 “分选转运站是一个
多工种集体， 不能用单一考核标
准来个一刀切， 这样会挫伤员工
的积极性， 我们一直在这方面做
着努力， 让标准更科学、 制度更
合理。” 王宏哲说。

建言实施工业分选
多方面推广资源循环利用

“跟同行讨论或是接待参观
团的时候， 我经常问一个问题：
垃圾是什么？” 王宏哲用瘦削的
手指在空中画了个问号， “我是
在农村长大的， 以前家里几乎没
有垃圾。 背着竹筐去赶集， 肉用

绳子拴， 食品用荷叶包， 打酱油
打醋拿瓶子去灌， 能重复用的就
留着 ， 不能的就扔到粪坑里沤
肥， 物尽其用。 工业化带来了物
质的充足， 人们比以前浪费了，
同时工业化也让垃圾的成分更加
复杂， 比如种类多样的包装物。
中医讲究望闻问切， 为的是找准
病根儿对症下药， 做垃圾处理也
要从根儿上来思考问题。”

王宏哲认为， 垃圾是在复杂
的工业化过程中形成的， 解铃还
需系铃人， 我们需要用工业化的
逆过程来解决问题， 以至达到循
环利用。 “怎样实现有限资源的
循环利用？ 工业化分选是龙头。
如果对未分选的原生垃圾直接进
行填埋， 按现在北京市每天的垃
圾量， 填一年就要占用500亩土
地， 而且长期不能作为他用； 焚
烧炉对入炉垃圾的成分和热量都
有要求， 如果是原生垃圾， 不但
要加助燃剂， 而且会产生很大比
例炉渣， 导致处理率低。 工业化
分选能将垃圾按材质分开 ， 塑
料、 铁、 大件料 （木头等） 可回
收再利用， 堆肥料可作为堆肥厂
原料或通过厌氧发酵发电， 焚烧
料可通过焚烧回收热量， 送往填
埋场的就只是堆肥、 焚烧残渣和
填埋料。 这部分垃圾还不到原生
垃圾的三分之一， 而且矿化快，
稳定后可用于建材、 园林绿化等
方面， 填埋场就可以对稳定后的
堆体挖掘再利用， 节省了宝贵的
土地资源。”

王宏哲利用所有接待参观 、
参加研讨会的机会向公众推广这
种垃圾处理理念， 对于他来说，
这是一件乐此不疲的事情， 而乐
此不疲的原因 ， 正是因为有意
义。

在环卫事业发展的道路上 ，
不光需要任劳任怨的作业工人，
也需要像王宏哲这样不断思考
“路往何处去” 的思想者， 因为
社会在发展， 做好环卫服务的方
法必将随之发展。

今年6月， 在北京市公园管
理中心举办的售验票岗位服务技
能竞赛中， 来自陶然亭公园服务
一队的职工方媛、 於旭媛、 陆晨
分别获得一等奖、 二等奖、 三等
奖 。 聊到这些成绩取得的原因
时， 大家都提到服务一队工会主
席杨荣芝这个名字。

在了解到北京市公园管理中
心举办比赛通知后不久， 杨荣芝
就召开了服务一队的全队动员大
会， 鼓励职工们参与比赛。 “这
次的比赛内容和以往有所区别，

以前都是售票和验票这两个岗位
分别比赛， 这次是把两个岗位合
在一起比。” 杨荣芝在动员会后，
又根据比赛的规则， 组织各岗位
的职工开展业务学习。

岗下时间， 验票岗位的职工
会学习售票岗位的点钞、 结账等
业务内容。 反过来， 售票岗位的
职工也要学习验票岗位的为游客
指路等内容。 不仅如此， 杨荣芝
还结合比赛内容和职工们平时的
业务内容， 举办了劳动竞赛。

经过思考和商讨后， 杨荣芝

设置出劳动竞赛的具体方案， 竞
赛一共包括点钞、 结账、 问答三
项。 竞赛方案设制完， 杨荣芝又
忙着和队中职工郑涛设计竞赛的
题目。 “考题要根据职工实际工
作的内容来出。” 杨荣芝将出题
的大致规则告诉给郑涛。

很快第一套竞赛题目完成 ，
“有些题目雷同， 要改一改， 再
加些有关公园安全的内容。” 杨
荣芝一边看题， 一边提出修改意
见。 题目确定后， 她又忙着确定
竞赛用的场地、 主持人。

经过这场队中的劳动竞赛并
结合职工的工作情况， 最终有6
名职工脱颖而出， 将代表陶然亭
公园参加北京市公园管理中心举
办的售验票岗位服务技能竞赛。
这时， 杨荣芝又忙着给参赛的职
工组织培训。 她请来了其他公园
相关岗位的职工介绍经验， 还请
来银行的工作人员指导职工练习
点钞这个比赛项目。

最终， 在北京市公园管理中
心举办的比赛中， 职工方媛、 於
旭媛、 陆晨取得佳绩。

举办劳动竞赛提高职工技能
陶然亭公园服务一队工会主席杨荣芝

□本报记者 盛丽 文/摄


